

山路を登りながら、こう考えた。

智ちに働はたらけば角かくが立つ。情なさけに棹さかさせば流ながされる。意地いぢを通とおせば窮屈きゆうくつだ。とかくに人の世よは住すみにくい。

住すみにくさが高たかじると、安やすい所ところへ引き越こしたくなる。どこへ越こしても住すみにくいと悟さとった時とき、詩うたが生なれて、画えが出来る。

人ひとの世よを作つくったものは神かみでもなければ鬼おにでもない。やはり向むかう三軒一両隣さんけんいちりょうりんりにちらちらするただの人ひとである。ただの人が作つくった人ひとの世よが住すみにくいからとて、越こす国くにはあるまい。あれば人ひとでなしの国くにへ行いくばかりだ。人ひとでなしの国くには人ひとの世よよりもなお住すみにくからう。

越こす事ことのならぬ世よが住すみにくければ、住すみにくい所ところをどれほどか、寛容くわんようで、束つかの間まの命いのちを、束つかの間までも住すみよくせねばならぬ。ここに詩人しじんという天職てんしやくが出来て、ここに画家かいがという使命しめいが降くだる。あらゆる芸術げいゆつの土つちは人ひとの世よを長閑ながひらにし、人ひとの心こころを豊ゆたかにするが故ゆえに尊たかしい。

住すみにくき世よから、住すみにくき煩わづらいを引き抜ひいて、ありがたい世界せかいをまのあたりに写うつすのが詩うたである、画えである。あるは音楽おんがくと彫刻てうこくである。こまかにいえば写うつさないでもよい。ただまのあたりに見れば、そこに詩も生き、歌も湧わく。着想しやくしやくを紙かみに落おさぬとも鏘せうの音おんは胸裏きょうりに起おこる。丹青たんせいは画架かいがに向むかって塗抹ぬませんでも五彩ごさいの絢爛けんらんは自みづから心眼しんがんに映うつる。ただおのが住すむ世よを、かく観かんじ得えて、霊台れいだい方寸ほうすんのカメラカメラに澆季じょうき溷濁こんだくの俗界じやくかいを清きよくうらかに収おさめ得えれば足たりる。

この故ゆえに無声むせいの詩人しじんには一句いちごなく、無色むしきの画家かいがには尺しゃくなきも、かく人世じんせいを觀かんじ得えるの点てんにおいて、かく煩わづら悩なやみを解脱げつたつするの点てんにおいて、かく清浄界しじやうかいに出で入いし得えるの点てんにおいて、またこの不同ふどう不二ふじの乾坤けんこんを建立けんりつし得えるの点てんにおいて、我利私慾がりしよくの羈絆きはんを掃蕩そうどうするの点てんにおいて、千金せんじんの子こよりも、万乘ばんじやうの君きみよりも、あらゆる俗界じやくかいの寵兒ちゆうじよりも幸福しあふである。

世よに住すむこと二十年にじゅうねんにして、住すむに甲斐かひある世よと知しった。二十五年にじゅうごねんにして明暗めいあんは表裏ひょうりの深ふかとく、日ひのあたる所ところにはきつと影かげがさすと悟さとった。三十さんじゅうの今日こんにちはこう思おもっている。喜よろこびの深ふか

余の考がここまで漂流して来た時に、余の右足は突然坐りのわるい角石の端を踏み損く
なった。平衡を保つために、すわやと前に飛び出した左足が、仕損じの埋め合せをすると共
に、余の腰は具合よく方三尺ほどの岩の上に卸りた。肩にかけた絵の具箱が腋の下から躍り
出しただけで、幸いと何の事もなかった。

立ち上がる時に向うを見ると、路から左の方にバケツを伏せたような峰が聳えている。杉
か檜か分からないが根元から頂きまでことごとく蒼黒い中に、山桜が薄赤くくだんだらに棚
引いて、続き目が確と見えぬくらい靄が濃い。少し手前に禿山が一つ、群をぬきんでて眉に
逼る。禿げた側面は巨人の斧で削り去ったか、鋭どき平面をやけに谷の底に埋めている。
天辺に一本見えるのは赤松だろう。枝の間の空さえ判然している。行く手は二丁ほどで切れ
ているが、高い所から赤い毛布が動いて来るのを見ると、登ればあそこへ出るのだろう。路
はすこぶる難義だ。

土をならすだけならさほど手間も入るまいが、土の中には大きな石がある。土は平らにし
ても石は平らにならぬ。石は切り砕いても、岩は始末がつかぬ。掘崩した土の上に悠然と峙
って、吾らのために道を譲る景色はない。向うで聞かぬ上は乗り越すか、廻らなければなら
ん。巖のない所でさえ歩るきよくはない。左右が高くって、中心が窪んで、まるで一間一幅
を三角に穿って、その頂点が真中を貫いていると評してもよい。路を行くと云わんより川
底を涉ると云う方が適当だ。固より急ぐ旅でないから、ぶらぶらと七曲りへかかる。

たちまち足の下で雲雀の声がし出した。谷を見下したが、どこで鳴いているか影も形も見え

ぬ。ただ声だけが明らかに聞える。せつせと忙しく、絶間なく鳴いている。方幾里の空気が一面に蚤に刺されていたたまれないような気がする。あの鳥の鳴く音には瞬時の余裕もない。のどかな春の日を鳴き尽くし、鳴きあかし、また鳴き暮らさなければ気が済まんと見える。その上どこまでも登って行く、いつまでも登って行く。雲雀はきつと雲の中で死ぬに相違ない。登り詰めた揚句は、流れて雲に入って、漂うているうちに形は消えてなくなつて、ただ声だけが空の裡に残るのかも知れない。

巖角を鋭どく廻つて、按摩なら真逆様に落つるところを、際どく右へ切れて、横に見下すと、菜の花が一面に見える。雲雀はあすこへ落ちるのかと思つた。いいや、あの黄金の原から飛び上がってくるのかと思つた。次には落ちる雲雀と、上る雲雀が十文字にすれ違ふのかと思つた。最後に、落ちる時も、上る時も、また十文字に擦れ違ふときにも元気よく鳴きつづけるだろうと思つた。

春は眠くなる。猫は鼠を捕る事を忘れ、人間は借金のある事を忘れる。時には自分の魂の居所さえ忘れて正体なくなる。ただ菜の花を遠く望んだときに眼が醒める。雲雀の声を聞いたときに魂のありかが判然する。雲雀の鳴くのは口で鳴くのではない、魂全体が鳴くのだ。魂の活動が声にあらわれたものうちで、あれほど元気のあるものはない。ああ愉快だ。こう思つて、こう愉快になるのが詩である。

たちまちシエレーの雲雀の詩を思い出して、口のうちで覚えたところだけ暗誦して見たが、覚えているところは二三句しかなかった。その二三句のなかにこんなのがある。

We look before and after
And pine for what is not:
Our sincerest laughter
With some pain is fraught;
Our sweetest songs are those that tell of saddest thought.

「前をみては、後えを見ては、物欲しと、
あゝがるるかな われ。」

腹からの、笑といえど、苦しみの、そこにあるべし。

うつくしき、極みの歌に、悲しさの、極みの想、
籠るとぞ知れ」

一 次の文をわかりやすく現代語に訳しなさい。

① 余の考がここまで漂流して来た時に、余の右足は突然坐りのわるい角石の端を踏み損く
なった。平衡を保つために、すわやと前に飛び出した左足が、仕損じの埋め合せをする
と共に、余の腰は具合よく方三尺ほどな岩の上に卸りた。肩にかけた絵の具箱が腋の下
から躍り出しただけで、幸いと何の事もなかった。

② 春は眠くなる。猫は鼠を捕る事を忘れ、人間は借金のある事を忘れる。時には自分の魂

の居所さえ忘れて正体なくなる。ただ菜の花を遠く望んだときに眼が醒める。

二 「雲雀の声を聞いたときに魂のありかが判然する」とはどのような意味ですか。文章全

体をよく読んで、自分のことばで説明しなさい。